
香港文匯報訊（記者 阿祖）
由 黃 子 華 、 許 冠 文 （Mi-
chael）、衛詩雅（Michelle）、
朱栢康及周家怡主演之電影
《破．地獄》愈影愈旺，截至
前日（28日）下午錄得香港及
澳門累積票房突破1億，更以上
映短短 20 日已達到此票房佳
績。當一眾主演收到電影公司
通知此喜訊時，不忘留下贈
言，親自向觀眾表達感謝之
情。當中子華神直言喜出望
外：「其實早前票房達到現今
的一半，我已覺得有所交代，
鬆一口氣。更喜出望外的，是
聽到很多人從這部電影裏得到
啟發和鼓勵，甚至聽到有人把
半踏進鬼門關的腳抽回來，重
啟旅程。多謝觀眾給我們的鼓
勵。也祝願同車人，能抖擻精
神，好好細味沿途的風景。」
許冠文則指自己相當認同片中
一句對白：「何必介懷什麼時
候下車，不如好好欣賞沿途的
風景。」他認為香港現正面對
困難，希望藉着《破．地獄》
的佳績激勵同業，希望大家共
同拍好電影。
身在澳洲出席《破．地獄》
首映的衛詩雅越洋答謝觀眾支
持：「心情好開心，好興奮，

呢一刻嘅心情好難忘，感謝各位觀眾再次踏入
戲院支持香港電影，成就到呢個成績真係唔容
易，希望可以同我哋嘅團隊一齊分享！」
一直跟導演陳茂賢合作無間的朱栢康在得知
好消息後，撰寫了一篇長文分享感受，朱栢康
指：「《破．地獄》到目前為止的成績，無論
是在票房、討論度，以至於各位觀眾對小弟的
加許確實令人鼓舞。但在我個人而言，最令我
感到無比感恩的是在各個謝票場及觀眾評論的
文字中能感受到《破．地獄》成功達到了其藝
術上的最高效用，它成為了大部分觀眾抒發情
感及反思生命的管道。在此想向所有觀眾們送
上感謝， 你們的支持及廣傳也成功度了很多眾
生，也讓我們團隊的九牛二虎之力用得其所，
服務觀眾。」
而周家怡同樣表示心情興奮，更透過文字分
享：「好興奮能夠同咁多觀眾分享《破．地
獄》呢部咁有Message嘅電影，作為演員特別
鼓舞。我知道唔少觀眾都已經三刷四刷，好支
持呢部導演同演員都齊心合力嘅作品。我自己
覺得呢部電影係有生命，好難忘謝票時候好多
觀眾都話因為呢部電影䆁懷，真係好多謝咁多
觀眾支持，同埋咁主動喺社交平台分享呢部電
影！」
為慶祝《破．地獄》票房衝破1億，電影公
司今個星期大搞全新「回水」宣傳，以「Good
酥」兼「回水」答謝觀眾支持 ，全港觀眾憑任
何1張《破．地獄》戲票（任何日子），於指
定地點即可換領迷你合桃酥或支裝水。
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香港文匯報訊（記者 阿祖）香港以環保回收引
發輻射災難故事的電影《焚城》上畫近一個月
持續熱映，口碑好，票房衝破3,500萬元，演員
們為答謝觀眾支持，由開畫日至今不停巡迴各
大戲院謝票，本周六（30日）黃德斌首度登
場，演消防區長的德斌將會率領戲中下屬何啟華
（阿Dee）、林家熙（Locker）及黃愷傑（Wes-
ley）一同現身戲院，觀眾入場睇戲更可獲贈由謝
君豪（豪哥）親自操刀拍攝的「《焚城》特別版
珍藏卡」。
其實《焚城》是一部有內涵、有意思，又不失

娛樂性的電影，很值得大眾支持。觀眾更嚴選
《焚城》4大感動位，經驗老到的消防員謝君豪
與初出茅廬的魏浚笙（Jeffrey）關係亦師亦友。
結局一幕在儲水庫中，兩人因行動策略分歧爆
發激烈衝突，豪哥怒摑Jeffrey，而這一幕拍了
足足4次，對於演齡尚淺的Jeffrey來說非常難
忘，他感激豪哥令他成功入戲，演出時更腎上腺

素激升，縱然被對方連環掌摑，都未感痛楚，豪
哥聞言笑指自己「打到手都痛」，他亦有大讚後
輩表現：「Jeffrey 4個Take都好好，我覺得其
實第一次拍已經OK㗎喇，後尾再少少微調咁樣
啦。」
廖子妤（Fish）與梁仲恆（阿炳）合演一對消

防員的夫妻，二人準備迎接小生命，無奈阿炳為
了拯救手足冒險前往災場，幸而最後順利與Fish
重逢。這場夫妻情深的戲份拍攝環境極為艱難，
Fish回憶：「當時風雨好大，啲雨大到連隻眼都
睜唔開，但反而呢啲環境幫助我哋演員更加投入
角色。」這場重逢戲足足拍攝了6次，每次拍
完，眾人抹乾全身，就迅速回到崗位投入拍攝，
表現非常專業，阿Fish感謝工作人員的配合，當
然亦不少得好對手阿炳：「佢好高大又好有力
量，喺風雨之中攬實我，嗰種溫暖同安心感完全
帶到戲裏面，觀眾睇完話感動，我都好開心。」
另一段戲白宇向王丹妮（Louise）深情下跪，

再用木製戒指求婚，寓意守護與不離不棄，成為
全片最浪漫的場景。Louise形容當時的情感投
入：「白宇嘅眼神非常深情，動作亦好體貼，嗰
種浪漫完全令我冧豬。」木戒指的設計也讓Lou-
ise感受到導演另一種細膩心思。
阿Dee與Locker在片中飾演一對共患難的兄

弟，當阿Dee飾演的阿水為了救援，獨自涉險不
幸犧牲，得悉隊友死訊後，Locker的無聲表演展

現內心翻騰的情感，就連阿Dee都有被對方演出
所感動：「我認為Locker嘅三問阿水死訊，演得
好好。第一次問係為擔心阿水而問，第二次係為
自己而問，第三次係為觀眾而問，亦都因為呢3
次慰問令觀眾喚醒返對阿水嘅犧牲情意，令大家
再次為呢個角色感到惋惜。同埋Locker今次因為
拍戲而受傷，所以成個演出都好吃力，佢嘅堅持
同專業，我作為演員都非常欣賞。」

《焚城》口碑好票房破3,500萬 黃德斌今率3型男謝票
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話題電影《破．地獄》相信有很多人都看過，我
也是其中一位，也在電影院內留下眼淚，當中令我
最深刻印象的是許冠文及飾演許冠文兒子的朱栢
康，他在其中一幕將自己不想再成為爸爸心目中完
美的兒子的不負責任對白表現出一生的壓迫，這個
演員可不簡單，許冠文的作品絕對是百年紅酒值得
品嘗，慢慢回味；至於，黃子華的角色我也有相應
的同感，因為我也曾經工作於長生店的銷售部。做
殯儀業最緊要是跟一個有經驗及有人脈關係的
Sales，想做Sales也要跟有經驗的人實習半年，方可
以認識到殯儀館租場方法，同埋仵工還有化妝師聯
繫。不似其他行業的Sales易入行。
看過這套電影的殯儀行業的同事都知道在電影中
《破．地獄》的情節跟真實情形有出入，在初段戲

劇情資料錯漏百出，講黃子華飾演的角色做事錯漏
百出，沒有生人會坐在紙紮車上，更加沒有可能製
作一些先人祭品，用誇張手法。最後出現衛詩雅
「破地獄」，更加沒有可能發生，因為事實上「破
地獄」是宗教信仰傳男不傳女，是一定不可能改變
的。所以在現實中這行業內是沒有可能發生的女生
做「破地獄」儀式，相信拍戲是講求效果。

電影跟真實狀況有出入
看過這套電影的同事說雖然我們都知道「破．地
獄」在電影中跟真實上有出入，但我們着重於在電
影中的感情戲。電影帶出了家庭感情傳統衝突，但
也帶出了殯儀行業的重要性，這些都是服務生人，
因為我們相信離開的先人已經在他們的角度享福

了，這個離世的儀式可以說是為了生人而做，所以
這種儀式集中於安慰感覺，但是否真的安慰到呢？
這個就要主人家才知道。
還記得自己在殯儀業工作中看到一些年紀輕輕便
離世的人，他的親人屬實需要更加多的安慰，傷心
的一幕幕我記憶猶新，最重要的是做這個行業的
Sales是需要感情工作，這種服務性行業更加需要尊
重，以及要有心的人才能在這行服務。
戲中說到女兒很想成為「破地獄」的人員，任何相
信道教的人也知道，跟教規的重要性、尊師重道相信
的便會必須遵守，現實中家人會明白，應該沒有這樣
的矛盾問題。至於因何「破地獄」技能傳男不傳女，
相信是傳統信念令到家庭衍生隔膜，女性在這個宗教
信仰當中被忽視，在這種家庭長大的男性一定要傳宗
接代、一定要男性接任做這份工作。這種傳統的工作
面對新世代文化其實沒有什麼衝擊的，因為這些都是
做傳統大殮儀式我們必須遵守的。 ●文︰路芙

搞殯儀業要有心及人脈關係

目前《破．地獄》於內地已定檔12
月14日上映，網上討論區又開始

熱鬧。「破地獄」儀式是香港華人社會
喪禮上一種獨有的悼念文化，實則是喪
禮法事之一儀式，多在「守夜」時進行
「誦經」然後「遊十殿」和「過橋」之
前進行。「破地獄」的儀式免除亡魂的
罪責，不用在陰間受苦，並藉法事儀式
的功德離開陰間，甚至早登仙界。電影
《破．地獄》就是以這個儀式來探討人
與人之間聯繫、生死的人生命題，讓大
眾對該議題有新的睇法。

體驗愛情體驗生死
電影講述了黃子華飾演的婚禮策劃師
被迫改行成為葬禮經紀，與許冠文飾演
的喃嘸師傅從不斷衝突變成攜手互助，
其間也經歷喃嘸師傅與其女兒的衝突，
繼而逐漸領悟到「破地獄」的真正意
義。有很多觀眾看過電影《破．地獄》
之後表示釋懷。這確是製作團隊始料不
及，對此亦表示感激兼鼓舞。
大家都在問，為何《破．地獄》短短

20天港澳票房已過億？造就神話的是哪
些元素？讓我來思考這個問題就不能以
文學作品的角度來探討，愈口語化就愈
接近真相。看電影沒那麼多的複雜因
素，個人找到自己的共鳴點。作為觀眾
願意掏錢買票捧場，並口口相傳來撐起
票房的絕對不是裝模做樣的花拳繡腿或
口號。我們看社會不要動不動就和教育
掛鈎，看電影就是好看，就是讓他爽，
而且還要爽死。一個影片就是一個短暫
的釋放機會。從家到影院換個環境體驗
生活、體驗愛情、體驗生死。這就是電
影院的最大功能。
那麼，基於以上我認為的幾個基本特
點，我們來談《破．地獄》賣座的原

因。其恰恰就符合這些條件，就是一種
切身的體驗感，死亡人人避不開。既然
要死，不妨先看一圈殯儀門。既然要
看，和誰一起看呢？和心中的男神或女
神一起看，那就少了一份恐懼。既然高
高在上的喜劇之王許冠文和觀眾喜歡的
黃子華一起親歷生死門，那就不是悲哀
的事，而是勵志，一種同車共情的勵
志。這份情愫你作為一個電影人和投資
人不容忽略，不能不承認的。這是藝人
和觀眾的因素。他們的群眾緣你不能否
認。如果這些大神大咖們突然「裝」起
來了，裝得不像他們的本質特性，群眾
會離開他們、冷落他們。這是一種表演
本色的契約精神，這不需要任何口號自
然達成。

共情共鳴吸引觀眾
勵志是本片的重要元素之一。怎麼會

從這麼「低賤」的行業得到勵志呢？從
大眾心理分析，既然黃子華都敢「委
身」於這個行業，那麼我們平常人還有
什麼理由在工作上去分高低貴賤？廣東
話叫：你是什麼新鮮蘿蔔皮？在生活中
怨天怨地？這是一種低位式的鼓勵。
《破．地獄》背景場景是很典型醇厚

的廣東文化「脫口秀」。尤其粗口文
化，比如「哈嘍」文的喃嘸師許冠文。
他也大大地增加了爆笑點，編劇在用這
些土特產文化的時候，他更真實地呈現
普通人的狀態。這就是輕鬆體驗廣東人
尤其是廣州鄉土文化流傳下來的方言。
在某個場合偶爾一句也不傷大雅的。還
有一個許冠文常唱的「南音」，它貫穿
了珠三角一帶的曲種，這是口音方言的
傳承。這就是被評為非遺的粵語，共情
共鳴就源於此。有位大學教授真把他當
語言學去研究，竟然看了三遍《破．地
獄》。這就是他的魅力和價值，你不能
不刮目相看。
在觀眾輕鬆體驗的方面已談不少，回
到高大上的部分。職業上不分貴賤，只要
能為人服務，只要社會需要，什麼行業都
不要嫌棄。人群需要你，你就可以在任何
地方任何工種出現，這正是香港此刻大家
需要求變求新的精神和態度。當然這裏涉
及到專業培訓和職業道德問題的思考。
而不僅僅為了謀生賺取金錢而馬虎敷
衍，這就是偉大的服務精神、教育的意
義。大家都在提倡努力奮鬥，共渡時艱，
夢想和生活都需要真誠地付出，這是偶像
和粉絲、演員和觀眾的關係。而這些都
基於融入生活和生命的題材。從而說明，
香港不是沒有觀眾，而是善於發現，敢於
挖掘，勇於踏破地獄的探索精神，才能
拍出好電影吸引觀眾入場欣賞。甚至肩
負繁榮經濟，活躍市場的責任。
除了《破．地獄》之外，還有同期的

《焚城》也值得嘉許，他們都有一個共
同的特點就是題材真切，對家園、對生
命、對所在的城市就在腳下，都在身
邊，一切和自己息息相關。電影是真
誠，觀眾就是真誠的。

●文：何佳霖

《《破破．．地獄地獄》》

由陳茂賢執導的電影《破．地獄》上映20天，前日在港澳的總票房已衝破1億元大關，成為黃子

華第二套破億票房電影，亦是香港電影史上第三套票房超越1億元港產電影，更打破2023年《毒舌

大狀》以上映32日打破1億元票房大關的紀錄。以目前走勢，業界人士估計有機會打破目前《毒舌

大狀》1.15億元的全球華語電影賣座冠軍之位，並有望朝着1億5千萬元的票房進發並再創新高。

●黃德斌今日率領何啟華、林家熙及黃愷傑一同現身戲院謝票，答謝觀眾。
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